

Avancées et reculs de la démocratie politique en France de 1848 à nos jours. Correction.

<p><b>introduction</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- expliquer le sens du sujet, en définissant ses termes.</li> <li>- <b>Définir problématique (préciser les questions à laquelle ou auxquelles vous allez répondre)</b></li> <li>- Annoncer le plan.</li> </ul>	<p>La démocratie est un régime politique dans lequel le pouvoir politique appartient au peuple. Elle repose sur les principes de la souveraineté nationale, exprimée par le droit de vote, et de liberté politique, nécessaire à l'expression de la volonté des citoyens. Depuis 1848, les libertés et droits politiques ont été progressivement établis, malgré des périodes de recul où ces droits et libertés ont été remis en cause. <b>Quelles sont les étapes de la conquête de ces droits et libertés ? A quels moments ont-ils été remis en cause ?</b> Après avoir exposé les étapes de la construction de la démocratie politique, on présentera les phases de recul de la démocratie.</p>
<p>Le développement : le remplissage des parties Plan détaillé 1<sup>ère</sup> partie</p>	<p><b><u>I/ La conquête des droits et libertés politiques s'est poursuivie progressivement depuis 1848</u></b></p> <p>Fondements : DDHC 1789</p> <p><u>1/ Les périodes de progrès de la démocratie correspondent aux régimes républicains</u></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- 2<sup>nde</sup> (1848-1851), III (1870-1940), IV (1946-1958) et V<sup>ème</sup> (1958-2008) république</li> <li>- Le rôle des militants de la démocratie : révolutionnaires (1848), hommes politiques (Jules Ferry), résistants (De Gaulle).</li> <li>- Ces régimes démocratiques peuvent être parlementaires (III<sup>ème</sup> et IV<sup>ème</sup> république) ou (semi) présidentiels –II<sup>nde</sup> et V<sup>ème</sup> République).</li> </ul> <p><u>2/ Le suffrage universel est progressivement mis en place depuis 1848</u></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- proclamation 1848 (masculin)</li> <li>- femmes 1944</li> <li>- 18 ans 1974</li> <li>- citoyens UE 1992</li> <li>- loi sur la parité 2000</li> <li>- appliqué à des élections de plus en plus fréquentes (municipales, cantonales, régionales, législatives, présidentielles, européennes)</li> </ul> <p><u>3/ Les grandes libertés politiques depuis 1848 sont surtout l'œuvre de la III<sup>ème</sup> République</u></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- abolition esclavage 1848</li> <li>- liberté de la presse 1881</li> <li>- liberté de réunion 1881</li> <li>- école gratuite obligatoire laïque 1882</li> <li>- liberté d'association 1901</li> <li>- séparation de l'Eglise et de l'Etat 1905</li> <li>- isolement 1913</li> </ul>
<p>transition</p>	<p>Après avoir exposé les étapes de la construction de la démocratie politique, nous allons maintenant présenter les phases de recul de la démocratie.</p>
<p>Plan détaillé 2<sup>ème</sup> partie</p>	<p><b><u>II/ Les périodes de remise en cause de la démocratie politique en France sont plus brèves mais témoignent de la fragilité de la démocratie</u></b></p> <p><u>1/ Le second Empire : bonapartisme ou césarisme démocratique 1852-1870</u></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- régime autoritaire (Napoléon III) reposant sur un coup d'état (2/12/1851) et sur la manipulation des élections (apparence de démocratie)</li> <li>- libertés restreintes (censure)</li> </ul> <p><u>2/ L'état français (1940-1944) : une dictature réactionnaire</u></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- régime dictatorial instauré par PH. Pétain à la faveur de la défaite de 1940 (vote des pleins pouvoirs à Vichy le 10 juillet 1940)</li> <li>- concentration des pouvoirs entre les mains de Pétain, chef de l'état ;</li> <li>- absence d'élections</li> <li>- libertés supprimées (partis interdits)</li> <li>- idéologie officielle (Révolution nationale)</li> <li>- justice aux ordres</li> <li>- racisme : statut des juifs</li> </ul>
<p>Conclusion</p>	<p>La démocratie n'est pas un fait acquis définitivement. Elle résulte des combats pour la démocratie et peut être remise en question par des régimes autoritaires .. mais aussi par l'abstention et le désintérêt des citoyens. Nous devons donc nous engager pour approfondir la démocratie.</p>

